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 MINUTA SESION N° 2 / 2022 

 

  Día  14 de junio de 2022 

Priscila Mora / Secretaria de Actas  Hora Inicio 10:00 horas 

Responsable de la Minuta 
 

 Hora Término 11:30 horas 

  

Asistentes (Nombre)  Cargo  

Juan Carlos Venegas  Presidente COSOC Subdere 
Federación Chilena de Consejeros de la Sociedad Civil 

Jaime Cataldo  Consejero 
Asociación Metropolitana de Municipalidades de Santiago Sur 
para la Gestión Ambiental y de Residuos 

Eduardo Ramírez  Consejero 
Agrupación de Desarrollo Comunal Puente Alto 

Luis San Martín  Consejero 
Asociación de Consejeros Comunales de Organizaciones de la 
Sociedad Civil de La Araucanía 

Jorge Petit  Consejero 
Universidad de La Frontera 

Wilson Wastavino  Consejero 
Asociación Regional de Municipios de Atacama 

Jorge Cisternas  Consejero 
Corporación Nacional de Consumidores y Usuarios de Chile 

Julio Hermosilla  Consejero 
Federación Nacional de Trabajadores Municipales de Chile 

Amanda López  Profesional de la División de Estudios y Políticas Públicas 

Marcelo Rojas  Profesional de la Unidad de Participación Ciudadana, de la 
División de Municipalidades 

Priscila Mora  Encargada de Participación Ciudadana de la División de 
Desarrollo Regional / Secretaria de Actas COSOC 

Karina Vargas  Encargada de Participación Ciudadana de la Subdere / 
Secretaria Ejecutiva COSOC 

 
 
Objetivo de la Sesión  

Sesión ordinaria con el objetivo de coordinar el trabajo de los consejeros/as, los temas a tratar y retomar la 
labor de las comisiones, en base a Informe preparado por la coordinación del COSOC, respecto a los logros 
alcanzados 2021 y desafíos 2022, expresados en la Cuenta Pública 2022. 
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Desarrollo de la Sesión 

 La sesión ordinaria, inicia con la lectura de la tabla y los principales temas que tratará el 
consejo a cargo de Karina Vargas, Secretaria Ejecutiva del COSOC. Temas: lectura de 
acuerdos de la reunión anterior, retomar trabajo de comisiones en base a informe preparado 
por coordinación del COSOC, que incluye logros alcanzados 2021. 
 

 Juan Carlos Venegas, presidente del COSOC, plantea uno de los principales desafíos, la 
entrega de contenidos e insumos al nuevo COSOC. Para eso propuso insertarse en las 
temáticas que está trabajando la Subdere, tanto en el ámbito regional como municipal y los 
diversos mecanismos de participación ciudadana. Planteó trabajar en una estrategia en que 
el COSOC pueda incidir en las materias relevantes que hoy trabaja la Subsecretaría. En la 
cuenta pública se planteó profundizar el trabajo de los mecanismos de participación 
ciudadana. 
 
Por lo anterior presentó la propuesta de restructurar las tres comisiones de trabajo:  

1. Comisión de gobiernos regionales: para ver temáticas como traspaso de competencias, 
presupuesto regional, inversiones, territorios de convergencia, PROT, planes de cambio 
climático, entre otros. 

2. Comisión gobiernos comunales: para analizar el sistema de participación ciudadana de la 
Subdere hacia los municipios. 

3. Comisión de participación ciudadana: revisar los compromisos establecidos en esta línea en 
la cuenta pública, además de las elecciones del COSOC. 
 
Finalmente, como presidente, propuso elaborar un informe que expresará las opiniones de 
los miembros del COSOC y en relación a la cuenta pública de la Subdere y del Ministerio del 
Interior. 

 

 Hace uso de la palabra Jorge Cisterna, que propone hacer un primer barrido de todo lo que 
se ha trabajado anteriormente, para elaborar un primer informe. La demanda ha sido fuerte 
en los territorios respecto a participación ciudadana y en temas medio ambientales, en esto 
la Subdere es estratégica. 
 

 Continua Eduardo Ramírez, quien se refiere a que los COSOC están mal conformados en los 
municipios, no cumplen con los requisitos y se ganan proyectos, proponiendo que la Subdere 
debería fiscalizar estos procesos. 

 

 El consejero Jorge Petit plantea que el COSOC debería partir actualizando y luego profundiza que este 
COSOC debe contar bien la historia y tomar el aprendizaje de lo que no funcionó, en la lógica de su 
operatoria, no solo para este COSOC, sino que sirva de experiencia para lo que va a ocurrir en los 
gobiernos regionales. 
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 Marcelo Rojas consulta ¿quiénes serán parte de estas comisiones? Si los consejeros ya tienen 
definido en qué comisiones participará. La respuesta fue dada por Juan Carlos Venegas quien llamó a 
los consejeros a pronunciarse respecto a la idea de formar estas tres comisiones y comentar en cuál 
participarán. 

 

 Wilson Wastavino, por otro lado, está muy de acuerdo por lo planteado por el presidente, y que le 
gustaría saber que espera la Subdere de este COSOC.  
 

 Karina Vargas contestó en representación de la Subdere, aseverando que hay una muy buena 
disposición de parte de la Subsecretaría y sus autoridades de respaldar este COSOC con sus 
respectivos objetivos que es incidir representando a la sociedad civil en lo que se está planteando y 
programando. A partir de eso siente que hay mucha sintonía entre los profesionales de las distintas 
unidades que ven este tema y las jefaturas de División de abordar contenidos relevantes que se están 
trazando e implementando desde la Subdere, “la idea es contar con ciertos elementos que ustedes a 
través de la sociedad civil puedan recoger para enriquecer, complementar la labor de la 
subsecretaría”, afirma. 
 

 Juan Carlos Venegas avanzó con la reunión organizando las comisiones:  
 
1. Jorge Petit – Breuilh: responsable comisión gobierno regional. 
2. Jorge Cisterna: responsable comisión municipal. 
3. Juan Carlos Venegas: responsable comisión participación ciudadana. 
4. Wilson Wastavino: comisión municipal. 
5. Jaime Cataldo: comisión gobierno regional. 
6. Julio Hermosilla: comisión municipal 
7. Eduardo Ramirez: comisión de participación ciudadana y comisión gobierno regional 
 

 Jorge Petit – Breuilh, hace hincapié que cuando se avance en mayor profundidad, serán necesarias 
que estas comisiones tengan reuniones de carácter técnicas con el equipo de la Subdere. 
 

 Jaime Cataldo pidió la palabra y manifestó su alegría por volver a reunirse, comparte todo lo 
propuesto por el presidente y manifestó su deseo de participar en la comisión de gobiernos 
regionales. 
 

 Priscila Mora de la División de Desarrollo Regional, propuso que se le debería presentar a los 
consejeros los ejes principales de trabajo que hoy está llevando a cabo la Subdere relativo al 
Programo de Gobierno del presidente Gabriel Boric. 
 

 Continuó el consejero Julio Hermosilla respaldando lo presentado por el presidente del COSOC, 
además ratificó continuar en la comisión municipal, sin embargo, considera que es demasiado poco 
tiempo, están aconteciendo temas relativos a la convención constitucional, con la transformación 
que se debe producir en los territorios de aquí al 4 de septiembre. 
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 Eduardo Ramírez solicitó pertenecer a la comisión de participación ciudadana y la de gobierno 
regional. La idea de participar en esta última comisión es revisar qué pasa con la participación 
ciudadana en el ámbito regional, específicamente en los COSOC de los GORE. 
 

 Karina Vargas propone que cada uno de los representantes de las divisiones en el COSOC, Marcelo 
Rojas, Monserrat Villarroel y Priscila Mora, puedan ser quienes apoyen el trabajo de las tres 
comisiones. 
 

 Juan Carlos Venegas considera que sería un buen cierre a fin de año entregar el informe del COSOC al 
Subsecretario. Karina esta de acuerdo porque cree que ese informe amerita esa relevancia. 
 

 El presidente solicita que se pronuncien si hay alguien que no esté de acuerdo en todo lo planteado 
en la reunión. Hay acuerdo absoluto de los presentes.  
 

 Jorge Cisterna propone acreditar suplentes cada uno de las organizaciones que son parte de este 
COSOC, porque se necesita fuerza de trabajo, pero también se necesita que la secretaría técnica le 
ponga más trabajo para la labor en las tres comisiones. Además, solicitó a los consejeros que envíen 
los puntos principales que consideren que deben ir en este informe. Finalmente, propone que la 
Subdere incluya en sus cursos de capacitación a los COSOC comunales. 

 

 Karina y Priscila proponen que en relación a los temas que el COSOC quiera abordar, los profesionales 
de Subdere invitarán a los equipos técnicos que correspondan a las temáticas. 
 

 Karina planteó la preocupación por la falta de asistencia de las consejeras del COSOC, es muy 
importante la visión de ellas en el consejo y en el trabajo de las comisiones, tomando en cuenta la 
equidad de género. 

 

 Eduardo Ramírez comenta que hay una urgencia de capacitar a los secretarios municipales respecto a 
participación ciudadana, específicamente respecto de cómo hacer una elección. Marcelo Rojas 
comenta que desde la división de municipalidades está en carpeta el trabajo de capacitar a los 
secretarios municipales. 
 

 Al finalizar la sesión haciendo un resumen por parte del presidente, Jorge Petit comenta que desde la 
comisión de gobierno regional el enviará un correo con la información; Jorge Cisterna pide que en lo 
relativo a la comisión municipal se comente lo trabajado en la cuenta pública y que la próxima 
semana se realizaría reunión de la comisión, ojalá con la asistencia de una persona de la Subdere. 
Juan Carlos Venegas propone que en la comisión de participación ciudadana se reúna en base a la 
cuenta pública y la experiencia, la idea es plantear todas las preguntas en esa primera reunión y 
luego se hacen llegar a Karina para tener respuesta desde la Subdere. 
 

 A las 11:30 se cierra la sesión. 
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Resultados obtenidos / Acuerdos y compromisos 

 Se retomará el trabajo en torno a las tres comisiones mencionadas: gobiernos regionales, gobiernos 
locales y participación ciudadana. En cada una de estas comisiones participará además un profesional 
de la Subdere, lo que se informará próximamente. 

 El trabajo de estas comisiones permitirá contar con un informe que servirá de insumo y orientación 
para ser entregado al nuevo COSOC.  

 Las comisiones empezarán a operar, para tener un primer levantamiento de temas, antes de la próxima 
sesión, programada para el 14 de julio. 

 Se tomará contacto con las consejeras, para determinar de qué comisión participarán. 
 
 

 
 

 
Próxima Sesión  
 

 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Día  14 de julio de 2022 

Hora Inicio 10:00 horas 

Hora Término 11:30 horas 

Participantes --- 
 


